
4文化 /旅游北京商报2019.4.12

·行进在春天里·

西城区沿水系建成33.4公里慢行步道

北京商报讯（记者 武媛媛）4月11日，北京商报记
者从西城区政府获悉，西城已沿护城河、莲花河、永引

渠建设了全长33.4公里慢行步道和14.2公里自行车骑

行线路，并新建6座休闲驿站、观景平台48座、金中都

博物馆1座，设置了113处WiFi接入点，改善了绿道沿

线9个街道共涉及60余万居民的休闲环境和方式。据

悉，西城区是北京市第一个引入绿道慢行系统的城

区，通过有机地将慢行系统与绿道相融合，使绿道在

充分发挥生态景观功能的同时，营造出优美休闲健康

的绿化慢行空间。

西城区在建设绿道的过程中，本着优化生态环

境、提升景观质量的原则，在充分结合现有地形、水

系、植被等资源的条件下，通过对河岸的生态景观打

造，克服河道护坡窄而陡的困难，采用新科技再造石

技术，建造各类花池、花台来增加绿量，丰富绿道园林

景观。此外，西城区在滨水绿道的建设中还采用了以

生物处理为核心技术的“就地无害化处理与资源化循

环利用”的有机废弃物综合处理、污水处理系统以及

全园植物条码化管理系统。

据介绍，在绿道建设前，北京只有反映元、明、清

建城史的公园，唯独缺少能够反映金中都建城的公

园。西城区通过深度挖掘历史，在原金中都中轴线上

的皇城南门至宣阳门故址之间建设了金中都公园，金

中都公园的建成使北京形成了完整反映860年建都历

史的公园体系。

西城区相关负责人表示，随着北京营城建都滨水

绿道、环二环绿道北护城河（西城段）、莲花河滨水绿

道（西城段）一期工程的陆续建成，将西城区众多的人

文历史古迹通过滨水绿道进行了有机串联，使“西城

绿道”成为一条承载北京古都史迹、寻根北京的历史

文化廊道，一条展示西城区都市新面貌的滨水景观带

和服务于百姓的城市休闲带。

黑洞照片带火天文旅游

北京商报讯（记者 关子辰）黑洞照片的发布，一
时间让不少天文爱好者盯上了天文旅行。4月11日，

根据携程发布的《2019天文旅行报告》显示，天文旅

行近年来有逐渐走热的趋势。最近的一年内，搜索

预订国内外天文旅行相关产品的旅游者人数增加

了60%。

据了解，人气较高的产品包括观星、天文台、天文

博物馆、北极光、NASA太空营、太空模拟探索等。境

内方面，贵州平塘县中国天眼、青海湖外星模拟基地、

稻城亚丁、库布齐沙漠、呼伦贝尔、国家天文台、紫金

山天文台、北京天文馆、海南文昌航天城、宁夏腾格里

沙漠等均成为近期搜索量较高的目的地。出境游方

面，美国NASA太空营、新西兰国际黑暗天空保护区

特卡波湖、夏威夷莫纳克亚山、澳大利亚乌鲁鲁巨石、

冰岛、印度斋浦尔简塔曼塔天文台、西班牙昆卡、英国

格林尼治皇家天文台、洛杉矶格里菲斯天文台、澳大

利亚赛丁泉天文台等也纷纷上榜。

有旅行社相关负责人指出，实际上以前也有围

绕天文主题的旅游产品，这些产品多是一些游学产

品，近年来针对这方面定制旅游的产品也开始出现。

北京商报记者了解到，除了携程，飞猪、同程旅游等

平台涉及天文旅行的主题产品都有售卖。此外，一些

平台还围绕暑期游学产品进行了丰富，加入了“天

文”主题，以此来吸引青少年，其中部分产品已经开

始售卖。

商家预计，今年暑期围绕天文旅行的游学产品将

会走热。有业内人士建议，目前市场上一些游学产品

还以“天文”的字眼来吸引游客，不过在实际行程中所

涉及的“天文”内容较少价格却较高，游客在购买时需

要注意。

昂立教育2018年净亏损2.65亿元

北京商报讯（记者 刘斯文）4月11日，A股上市公
司昂立教育发布2018年业绩预告更正公告，由此前公

布的预亏3000万元更改为预亏2.65亿元，差异为2.35

亿元，相比去年同期的盈利1.23亿元，同比减少315%。

更正的主要原因在于，其2015年参与投资的上海赛领

交大教育股权投资基金于2016年9月收购的伦敦

AstrumEducationGrouplimited集团项目经营状

况不佳，连年亏损且并购贷款即将到期，可能造成相

关的投资损失，对公司构成重大的潜在风险。

昂立教育解释称，公司从谨慎性角度出发，经公

司第十届董事会第三次会议和第十届监事会第二次

会议审议，同意公司2018年计提对赛领教育基金可供

出售金融资产的减值准备为1亿元，并同意公司2018

年计提或有负债1.16亿元。同时，根据未来的经营预

期，对于新兴事业部公司将来发展方向重新规划，不

予确认原先的由亏损产生的递延所得税资产，冲回计

提的1160万元递延所得税资产。

值得注意的是，在计提议案的董事会和监事会审

议会中，8名董事有3名反对，3名监事有1名反对1名弃

权。最后，昂立教育董事会也对此次业绩预告更正给

投资者带来的影响深表歉意。截至发稿，昂立教育股

价为22.86元/股，下跌1.85%。此外，昂立教育还发布

公告称，其全资子公司拟以现金收购汇添富资本持有

的凯顿科技90%股权和菲奥企业1%股权。其中，凯顿

科技估值1.67亿元，本次交易金额为1.42亿元。

频频发生的卫生清洁问题让酒

店行业深陷信任危机。4月11日，北京

商报记者从中国饭店协会和众荟信

息联合发布的《2018年中国住宿业市

场网络口碑报告》（以下简称《报告》）

中获悉，消费者对于酒店卫生的关注

度持续上升，但好评率却很低，多项

酒店客房卫生的好评率仅有两三成。

近年来，酒店客房清洁乱象接连被曝

光，也使得消费者对于酒店客房设施

的信任度不断降低，整个酒店行业的

网络口碑更是跌入谷底。业内人士表

示，酒店卫生问题一直是行业的顽

疾，当前有关部门已出重拳治理，在

严格的监管下，一些酒店也在想办法

破解卫生难题，不过短期来看，尚无

法完全打消住客的顾虑。

差评一片
据了解，《报告》从消费者关心的

多个维度进行了评分，其中包含酒店

设施、服务、位置、卫生、价格和餐饮

等方面，值得一提的是，消费者颇为

关心的酒店卫生问题，好评度较低。

具体来看，客房卫生方面，“房间空

气”和“房间墙面卫生”两项好评度最

低，分别为29%和12.6%；而消费者较为

关心的“床品卫生”好评度也仅为

51.3%；此外，“房间地面卫生”好评度仅

为三成。卫生间环境则更为严峻，其中

卫生间异味，好评率仅为21%，此外，像

“马桶卫生”和“浴缸卫生”评分也刚刚

过三成，而“毛巾卫生”等消费者贴身使

用的布草产品，好评度也不足五成。

《报告》还指出，很多酒店受到建

筑结构性的限制，无法做到南北通

透，导致客房长期密闭，无法做到良

好的通风换气，再加上卫生间下水管

道等异味挥发，形成难以消除的异

味，严重影响入住体验。此外，消费者

对于浴巾、毛巾、洗漱用品等贴身用

品的清洁状况质疑颇多。

除了《报告》中提到的问题，北京

商报记者还在携程、美团点评、飞猪

等互联网平台上发现有不少评论，都

直指连锁酒店的异味、不洁等。例如，

有网友在携程上评论：“作为郊区高

端的滦平金山岭长城悦苑酒店装修

残留的味道非常重，以至于半夜要冒

着严寒开窗通风来缓解。”在大众点

评上，更是有一些网友针对住过的酒

店卫生给予了差评。

难禁的“卫生门”
自去年以来，酒店卫生成为了众

矢之的，“毛巾门”、“牙刷门”一次又

一次挑战着消费者的接受能力。但令

人失望的是，在一次次的曝光下，卫

生问题依然屡禁不止。

2018年11月14日，包括王府半

岛、喜来登、香格里拉等数十家高端

酒店被曝存在用脏浴巾擦杯子和厕

所等卫生乱象，瞬间引起轩然大波，

在媒体的“口诛笔伐”之后，酒店行业

卫生乱象依然没能遏制。此后，高端

酒店又相继发生了“浴袍门”、“牙刷

门”等乱象。

经济型酒店也是卫生问题的重

灾区。2018年底，网络上曝光了经济

型酒店床单“暴力蒸白”的事件，视频

中还曝光了带血布草和会所内裤掺

入混洗的画面，其中涉及7天等多家

知名连锁酒店品牌；2019年初，又有

视频曝出上海一家锦江之星存在卫

生问题。

酒店“卫生门”屡屡曝光在媒体

的聚光灯下，主管部门也开始重拳

整顿。今年2月，根据文化和旅游部

网站发布的消息，各地方主管部门

都启动了对酒店卫生的严查，其中，

取消了7家五星级酒店资格，173家

深圳住宿企业被责令整改。不过，重

拳之下酒店卫生行业的乱象依然存

在。根据北京商报记者的最新调查，

目前“二手布草”的黑色利益链条依

然存在，一些高端酒店将淘汰布草

流入旧货市场，而这些“二手布草”

则直接被一些压缩成本的经济型酒

店购买。

华美顾问机构首席知识官、高级

经济师赵焕焱指出，住宿业的安全和

卫生是基本要求，企业在安全和卫生

方面的成本是不能压缩的，这是品牌

建设的最基本要求。酒店卫生乱象频

出，也暴露出酒店管理的诸多弊端。

信任危机何解
一次又一次的卫生事件让酒店行

业面临着前所未有的信任危机，在此

背景下，一些地方企业也开始寻找破

解之道。北京第二外国语学院酒店管

理学院院长谷慧敏公开表示，酒店房

间清洁并非流水线式的工作，存在高

度个人化的特征，每位清洁人员正常

每天要打扫12-14间客房，一间客房

打扫时间在半个小时左右，而这也意

味着，在打扫过程中，酒店不可能派人

全程监督，这是个体劳动的特点所决

定的。

如今，针对酒店卫生监管难题，浙

江省绍兴市卫生计生监督所率先在全

省范围内推出了“客房保洁实时移动

展示系统”，针对保洁情况全程“直

播”。保洁员携带移动监控探头进入客

房，将清洁过程实时上传，并向房客展

示。此外，如清洁过程有不合规范的地

方，管理人员将马上要求改正。此外，

像亚朵等酒店还针对酒店卫生更新了

后台流程，并推广使用裸棉布草，以此

来杜绝酒店行业布草“暴力洗涤”的现

象。不过，诸多企业针对酒店卫生方面

的改进措施还都在尝试阶段。

赵焕焱分析，清洁员携带摄像头

的方法可以尝试，不过还需要相应的

其他管理措施同步跟上。此外，像此类

方法虽然能够起到有效监督的作用，

但也容易影响员工的心理，让员工有

不被信任的感觉。亦有业内人士强调，

此前酒店行业卫生问题很多是因为成

本高，高端酒店工资不具备吸引力导

致招工难，员工素质普遍下降，因此就

反映在酒店客房卫生上面。而经济型

酒店则是因为节省床单布草的洗涤成

本，如果大幅增加酒店成本来加强卫

生安全，对于不少酒店来说恐怕难以

承受。 北京商报记者 关子辰

酒店卫生何时走出信任危机
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范冰冰复出?唐德影视“解冻”有望
北京商报讯（记者 宗泳杉）4月11日，外媒的一

条消息让沉寂已久的范冰冰再次出现在大众视野。

报道称，演员范冰冰仍将出演国际特工动作影片

《355》，并表示片方确认了此事，计划今年内开机，

而这也是范冰冰在税务问题曝出后的第一部戏。

自“阴阳合同”事件后，范冰冰很少发声或是

出现在公众视野中，而这也给她背后的公司唐德

影视带来了《巴清传》迟迟未播、相关合同款项回

收滞后等一连串的负面连锁反应。如今这样的信

号让外界开始猜测，此番范冰冰复出的迹象能否

让寒冬之下的唐德影视迎来“解冻”。

曾几何时，凭借《武媚娘传奇》大火的唐德影

视风光无限，但如今已经深陷寒冬数月却有苦难

言。据唐德影视发布的一季度业绩预告显示，预计

2019年一季度归属于母公司股东的净利润亏损

3970万-4470万元，同比下降262.55%-283.02%。

报告还提到，由于电视剧《巴清传》尚未实现播出，

相应合同款项回收滞后，对公司经营活动现金流

造成不利影响，加之受影视行业景气度下滑的影

响，公司债务融资成本较高。

公开资料显示，《巴清传》是由热播电视剧《武

媚娘传奇》原班人马打造的电视剧，也是近年来唐

德影视主推的作品之一，此前有消息称，该电视剧

的投资超过5.8亿元。然而，被唐德影视寄予厚望

的《巴清传》却一直麻烦不断，延播风波还未厘清，

该剧的主要演员之一高云翔被曝涉嫌性侵丑闻。

不久之后，《巴清传》的另一主要演员范冰冰又陷

入“阴阳合同”事件，播出似乎将遥遥无期。而另一

部由高云翔主演的《阿那亚恋情》同样未有任何排

播的迹象。

演员丑闻、剧集迟迟未播引发的“蝴蝶效应”

也让唐德影视成了这场负面风波的背锅侠。面对

剧集的搁浅，唐德影视曾表示，受主要演员社会舆

论事件影响，唐德影视仍未接到《巴清传》电视播

映权的三家购买方针对该剧出具的排播计划，这

将导致公司利润总额减少5亿元。北京商报记者第

一时间联系到唐德影视方面，但截至发稿对方尚

未回应。

《巴清传》并非是唐德影视唯一的存货，北京

商报记者初步统计发现，目前唐德影视还有包括

《蔓蔓青萝》、《战时我们正年少》在内的11部“存

货”尚未播出。在北京社科院首都文化发展研究中

心副主任沈望舒看来，剧集延播所带来的最直接

影响是影视公司迟迟无法实现项目回款，尤其在

观众对影视剧需求与日俱增的当下，后期即便播

出也很可能已经错过了最佳播出时间，观众早已

不再愿意为此类题材的影视剧买单。

“范冰冰的复出对唐德影视来说应该是一个利

好的信号，唐德影视也有望积极推进存货剧集的释

出，此次复出能否助唐德影视扳回一局值得期待。”

中央财经大学文化经济研究院院长魏鹏举指出，现

阶段电视剧的拍摄不一定非要用所谓的高流量明

星，因为高流量的同时也意味着风险的增加、成本

的增加。从目前的市场来看，明星所起的作用已经

逐渐变小，因为公众的审美和获取优秀影片的途径

都在逐步提升，很多现象级电视剧的主演并非都处

在高话题之下的流量明星。

发力文旅综合 华侨城扬州再落一子
北京商报讯（记者 蒋梦惟）投资动作频频的华侨

城扩张再提速。4月11日，华侨城召开发布会披露了

扬州华侨城文旅综合项目的相关情况。据华侨城集

团内部人士透露，去年全年，华侨城落地的大型文旅

项目共15个，而今年以来，截至目前投资项目数量就

有16个，文旅综合类占比超70%。在业内看来，近年来

华侨城确实进入了快速扩张期，但在这一阶段，华侨

城也会面临诸多难题，包括人才梯队、管理制度能否

跟上，各区域项目如何配合等。

据项目负责人介绍，扬州华侨城文旅综合项目

位于蜀冈-瘦西湖风景名胜区以北，规划占地4.5平方

公里，是目前华侨城在江苏省内待开发文旅项目中

规模最大的，涵盖文创、旅游、商业、居住等业态，以家

庭型、全龄段娱乐度假需求为重点，预计2021年建成

营业。

北京商报记者梳理发现，今年以来，华侨城接连

宣布了多个投资新计划，仅3月就有包括南海旅游

岛、东莞文旅特色小镇等项目披露了相关信息，扩张

脚步不断提速。

有专家表示，近年来，华侨城频繁布局新的项目，

势必需要大量的资金流和庞大规模的人才梯队作支

撑。据扬州华侨城事业发展有限公司副总经理庄志

亮介绍，扬州华侨城将形成1000人左右的员工团队，

而这放在整个华侨城集团内部来看体量并不算最

大。“如何在短时间内补充人才短板，并能根据体量的

不断扩大随时调整管理机制，是华侨城必须要跨过

的坎，只有解决这些问题，华侨城才能构建起完善的

内控体系。”有专家表示。

其实，今年1月初，华侨城A就曾发布公告称，

随着业务的扩张、公司层级的增多，与国资委各局

室等上级单位的专项工作职责对接缺位等管理问

题逐步显现，尤其对各经营指标不佳的企业整合管

理，需有专门职能部门进行综合统筹、专项负责，因

此增设企业管理部负责以上职能。而调整后，华侨

城A本部拥有11个职能部门。而此举也被业内看作

华侨城从内部为快速扩张铺路的一个缩影。华侨城

集团相关负责人告诉北京商报记者，目前华侨城已

经实行了“战区制”的管控模式，实施组织构架变革

和市场化选人用人，推行断崖式考核和市场化激励

机制等。

对于华侨城的资金链压力，北京联合大学旅游产

业经济研究所所长张金山则相对乐观，他认为，华侨

城属于大型旅游央企，在投资项目时应该存在企业

风险剥离机制，且部分项目可能只起到领头作用，所

以目前看来，资金方面的问题和风险不会很大，“目前

华侨城提出的‘文化+旅游+城镇化’转型战略，可以

视为对原‘旅游+地产’模式的包装升级，即从原本比

较单一的住宅地产开发，转向大举拓展综合地产项

目。但随着该公司的落子逐渐向二三四线城市下沉，

当地市场能否支撑华侨城的文旅城镇大项目，还有待

进一步观察”。

·资讯播报·
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